

Asociación de Pedagogos de Cuba (APC)

MATANZAS

LOS 60 AÑOS DE UN EDUCADOR

SIEMPRE JOVEN

DR. ROBERTO ANDRÉS VERRIER RODRIGUEZ

**EDUCADORES DESTACADOS DEL SIGLO XX EN
MATANZAS**

RITA R. MARTINEZ PICHARDO

NANCY MERCADET PORTILLO

IOANN W. DIAZ MERCADET

Los que son sus amigos y colaboradores, sus alumnos y aún los que no lo son se preguntan cuál es el secreto de este joven educador de 81 años (1926) siempre dispuesto a enfrentar el aula, a ejercer la tutoría, a investigar, a presentar un trabajo a Evento, sentarse frente a la computadora a redactar una publicación o simplemente a comunicarse con sus alumnos en Cuba o en Brasil; y por qué no, a convocar a una reunión familiar, de amigos o colaboradores más próximos para celebrar cualquier motivo de satisfacción personal y colectiva.

Este hombre, nacido en cuna pobre, maestro por vocación lo ha sorprendido el tener 60 años de vida profesional, como profesor consultante de la Universidad de Matanzas "Camilo Cienfuegos", con la misma sonrisa del primer día y con la certeza de que el siguiente traerá nuevas y mejores experiencias. El primero en la fila del ómnibus que lo lleva al trabajo, sin hora lo mismo cuando lo reclama una jornada necesaria de trabajo, que para un festejo fuera de su horario laboral. Siempre presente en conmemoraciones y efemérides patrias.

Profundamente orgulloso de haber vivido en este siglo y tener la misma edad del hombre que guía los destinos del país, dedica tiempo al estudio y a la investigación en Historia de Cuba, en la misma medida que se consagra a la Pedagogía y a la Didáctica de la Enseñanza Superior, siempre con la vista puesta en la formación de un pensamiento pedagógico en los profesionales universitarios que se dedican a ejercer la docencia.

Padre, abuelo y bisabuelo, constituye un resorte vigoroso de movilización en las metas individuales y colectivas de una familia que lo complace y se satisface con tenerlo siempre presente y proyectado al futuro.

Al propósito de reconocer su trayectoria laboral se suma, para los autores, la intención de mostrar algunos de los cambios trascendentales que se producen en la segunda mitad del siglo XX en la educación en Cuba y particularmente, en la provincia de Matanzas, desde la elaboración de una cronología de los hechos principales, de quien es Premio Nacional de Pedagogía de la Asociación de Pedagogos de Cuba en el 2005.

Los autores

CRONOLOGIA DE LOS 60 AÑOS EN LA VIDA PROFESIONAL DEL DR. ROBERTO VERRIER RODRIGUEZ. LA OBRA DE TODA UNA VIDA EN SUS MOMENTOS PRINCIPALES.

1947.- Graduado de la Escuela Normal de Maestros de Matanzas es actualmente el único de los egresados de este año que se mantiene en el ejercicio de la docencia. Se presenta a Concursos de Oposición en las Provincias de Matanzas y La Habana. El graduado Normalista tenía 3 vías o alternativas para obtener una plaza como Maestro: El apoyo de un político capaz de resolverlo, la compra de un aula y presentándose al Concurso – Oposición, que se convocaba todos los años, integrando parte del Escalafón. Opta por el Concurso Oposición, pues ni tenía dinero para comprar un aula, ni apoyo político, pues había renunciado a ellos desde 1946. Se preparó en el final del Curso con la Dra. María Luisa Falcón y obtuvo los resultados señalados, en La Habana y Matanzas. Desde Septiembre de 1947, asistía a la Junta de Educación de Matanzas, para realizar sustituciones de maestros enfermos o con licencias, trabajando en diferentes escuelas de la ciudad, como sustituto, mañana, tarde y noche, hasta que, a mediados de septiembre, le correspondió, por el escalafón de sustitutos, ocupar una plaza como Interino, en la Escuela Nocturna No. 29, en el edificio de la Escuela Primaria Superior No 2 “Domingo L. Madan”, con un salario de \$95.23 mensuales.

1948.- En enero 22 de 1948, pasó a ocupar una plaza fija como Maestro de la Escuela Pública No. 2, en el Distrito Escolar de San Nicolás de Bari, por el escalafón de la Provincia de La Habana; aula de Varones en 4to, 5to y 6to Grados. Daba los viajes semanales, residiendo en uno de los barracones de los trabajadores del Central Gómez Mena, con condiciones infrahumanas.

El 20 de octubre pasó a ocupar el Aula Única de Grados Múltiples, Escuela Rural No 6, en la Finca El Junco, en Cantel, Camarioca, del Distrito Escolar de Cárdenas, por el Escalafón de la Provincia de Matanzas.

1949.- En febrero, pasa por permuta, a la Escuela Rural No. 56, “Finca La Petrona”, de Corral Nuevo, en el Distrito Escolar de Matanzas, dando los viajes diarios a la misma. En noviembre de ese año, a propuesta de la Inspección Urbana, a reserva de la aprobación de la Junta y de la definitiva del Ministro de Educación, le nombran maestro del aula 16 de la Escuela Urbana No. 8 que dirige el viejo educador neopoblano Dr. José Tomás Rodríguez Díaz, aula vacante por traslado de Enrique Portell Cervantes y corresponderle por derecho de ascenso, en virtud del lugar que ocupa en el escalafón del sector Rural. En esta escuela fue maestro de Conrado Benítez, quien se convirtiera, luego de su asesinato como Maestro Voluntario, en el símbolo de la Campaña de la Alfabetización en Cuba.

En esa Escuela, en que recibió la enseñanza primaria, desde el Kindergarten hasta el Sexto Grado, laboró intensamente junto a sus antiguos maestros y Director, durante más de 10 años, hasta febrero 11 de 1960.

1950.- Abrió la Escuela Privada “Castro – Verrier”, conjuntamente con el Dr. Mario Castro Ramos, en Martí 27 en Ceiba Mocha, en los grados Primero al Octavo. Reconocida por sus resultados en la preparación de estudiantes a la Segunda Enseñanza, y por su formación cultural y martiana.

1951.- Delegado a la Asamblea de constitución del Colegio de Maestros de Cuba

1952.- Continúa sus estudios en la Universidad de La Habana, en la Facultad de Pedagogía. Firma en la propia Universidad la Constitución de 1940, ante el golpe dado por Batista. Desarrolla sus clases en la Academia Castro Verrier, por la mañana, Escuela 8 hasta las 4 y 30, continuando en la Academia Agramonte a partir de las 5_00 p.m. hasta las 6 y 30

1953.- Invitado por la Dra, Delia Carrera asiste al Teatro Sauto el día 28 de febrero, a las 9:00 p.m. en el acto cultural y martiano, con la entrega de las Medallas de Plata y Oro para los maestros que cumplían 25 y 50 años con la Escuela Cubana.

1954.- Formó parte de Tribunales del Concurso Oposición para Maestros Primarios para conformar los escalafones de la Provincia de Matanzas. Esto se hizo en el verano de los años 1953, 54 y 55

1955.- Participa en la manifestación estudiantil que sale del Preuniversitario en Dos de Mayo, entre Milanés y Contreras, que iba a depositar una ofrenda floral en el Parque Antonio Maceo, ante el busto del Titán de Bronce en San Luis, en Pueblo Nuevo, pero también con carácter de protesta en contra del gobierno tirano de turno, en aquella época casi culminaba los Estudios en la Universidad de La Habana.

1956.-Enero 10 acompaña hasta la Sala del Estudiante del “Calixto García”, al Vicepresidente de la FEU de la Universidad de La Habana, Leonel Alonso, quien fuera terriblemente torturado y arrojado semidesnudo por el Central Elena. Se gradúa de Dr. En Pedagogía en la Universidad de la Habana y funda una escuela con el nombre de “Agramonte”, con el maestro Ramón González Monzón. Desarrollo su Tesis de Doctorado en Pedagogía sobre la Masonería Cubana, investigación que se realizó durante más de un año. Fue aprobada para publicar, por la Alta Cámara Masónica.

1957.- Desde 1957, fue Profesor de Matemática de la Escuela Normal de Matanzas, a solicitud de la Cátedra que dirigía el Dr. Juan J. Torra Cabarrocas, dirigente en aquellos años del Partido Socialista Popular. Esas labores en la Normal las hacía, simultaneando funciones con la Escuela Pública No. 8, cobrando sólo los \$95.00 como maestro de la Escuela 8. Con la escuela Agramonte, sus alumnos y otros profesores, asistía al velorio y funerales del Maestro Mártir Matancero René Fraga Moreno

1958.-Continuaba trabajando Verrier en horarios de mañana, tarde y noche, de lunes a sábado, como maestro, en las Escuelas Privadas de Mocha y Matanzas y en la Escuela Pública; era padre de familia con esposa y dos hijos, pero también amparando a sus padres y hermanos; mantenía a todos los miembros de una gran familia, pues los viejos no tenían derecho a retiro y los hermanos no tenían trabajos y de su madre y abuelas aprendió del sacrificio. En el Claustro de la Normal defendió abiertamente la huelga estudiantil en 1958, enfrentando a algunos profesores que eran contrarios a la misma.

1959.- Al triunfo de la Revolución y en el mes de junio, al cerrar las Escuelas Privadas, distribuye sus recursos materiales entre las Escuela Pública No 8 y la Escuela Anexa a la Normal; se pone desde el primer momento al servicio de los cambios educacionales que se producen; se integra al Círculo de Profesionales Universitarios de la Provincia en Defensa de la Revolución y participa en la reunificación de las diferentes enseñanzas de Maestros y Maestros Primarios. Participa en Seminarios de Preparación para el Desarrollo

de la Alfabetización que convoca el Gobierno Revolucionario. En enero es designado por la Dirección Nacional de la Columna Ameijeiras, para realizar el homenaje al Capitán René, José Garcerán Vall - Vera al lado del puente donde fue muerto, el 17 de diciembre del 58, develar la tarja y realización del Acto en la Sociedad Unión Club. En mayo se realizan las elecciones en el Colegio Municipal de Pedagogos de Matanzas y sale electo como Presidente, el día 20 toma posesión la nueva Directiva, con un homenaje a pedagogos que cumplían 25 años en el magisterio matancero. Delegado a la II Asamblea Nacional del Colegio de Pedagogos de Cuba sale electo como Miembro del Ejecutivo Nacional.

1960.- Obtiene por Concurso Oposición la plaza de Profesor Auxiliar del Grupo V de Estudios Pedagógicos Prácticos de la Escuela Normal de Matanzas. Ejerce como profesor de Matemática y su Didáctica en el Curso de Formación de Maestros Integrados, que convoca la Dirección provincial de Educación, a desarrollar por el ISE Provincial.

1961.- Se inscribió en el EJÉRCITO DE ALFABETIZADORES, BRIGADAS CONRADO BENÍTEZ, con el No. de Carné . 87198, no obstante su aspiración de marchar con sus alumnos de la Escuela de Maestros Primarios, la Dirección de Educación solicitó al Dr. Verrier que ocupara el cargo de Inspector Técnico de Perico, simultaneando sus funciones con la Dirección de la Escuela de Maestros. Participa en la organización y desarrollo de los Cursos de Liquidación de los Alumnos de la Escuela de Maestros, a solicitud del MINED Nacional, casi finalizando la Campaña de Alfabetización.

1962.- Por la Escuela de Superación Pedagógica, creada con el Claustro de la antigua Escuela Normal, en este año se desarrollaron 3 Cursos diferentes, casi al unísono Cursos de Liquidación de 3, 6 y 8 meses, para los alumnos que entraron en la Escuela Normal, terminando como Maestros Primarios; la formación de 1500 Maestros Populares, cada 3 meses para Oriente y Pinar del Río, en 3 Escuelas de Superación Pedagógica: Matanzas, Cárdenas y Colón: Asimismo dirigió el Curso Especial que se desarrolló en Varadero en septiembre y octubre, para 1500 Maestros Voluntarios, la mayoría con sus familiares, que fue exitoso. Es nombrado el primero de noviembre miembro del Departamento de Formación de Personal Docente del MINED Nacional y como Coordinador Nacional de las Escuelas de Superación Pedagógica, tarea a la que dedicó importantes esfuerzos. En la formación de Maestros Primarios de los Maestros Populares y Maestros Voluntarios

1963.- Visita la Unión Soviética, Polonia y Checoslovaquia para estudiar el sistema educativo y sobre la fabricación, uso y cuidado de medios de enseñanza de esos países. Asiste a la Primera Conferencia Provincial de Maestros Populares en Holguín.

1964.- En el Verano de ese año formó parte de la Comisión Técnica de 5 miembros, que dirigía el Dr. Abel Prieto Morales, con otros 3 miembros del INDER y Educación Física del MINED que organizó y desarrolló el Plan Inder Mined, para más de 25 educadores: Maestros Populares, Maestros de Vanguardia "Frank País y Maestros Primarios, que fue exitoso. Abel lo designó al frente de las actividades de organización y técnicas. En diciembre era seleccionado, conjuntamente con otros compañeros del Ministerio de Educación, de La Universidad de La Habana y Las Villas, para fortalecer el trabajo de dirección en la Universidad Central de Las Villas, orientado por el Comandante en Jefe.

1965.- A partir de la Reforma universitaria se le otorga la categoría docente de Profesor Auxiliar del Instituto Pedagógico “Félix Varela” de Villa Clara. Nombrado Director del Plan de Becas de la Universidad y Vicerrector de Asuntos Docentes. Se destaca por su capacidad en la organización de los procesos universitarios.

1966.- Trabaja arduamente en el establecimiento de normas organizativas, elaboración de documentos de carácter organizativo y de divulgación en la Universidad. Se reúne con estudiantes universitarios. Recibe visitas de delegaciones extranjeras, es una etapa importante en el crecimiento y desarrollo de la Universidad después del triunfo de la Revolución.

1967.- En el curso 1967-68 comenzó a atender la Práctica Docente de la Carrera Profesorial Secundaria Básica del Instituto Pedagógico “Enrique José Varona”, en esta Provincia, hasta el Curso 1974 – 75 representó los intereses del Instituto Pedagógico “Enrique José Varona” en el MINED Provincial y posteriormente en el Pedagógico de Matanzas, en las diversas actividades, formando parte del Consejo de Dirección del Instituto Pedagógico “Enrique José Varona”.

Fue Presidente de la Subcomisión Nacional de Unificación de Planes y Programas del ISE de Primaria “Formación de Maestros en Ejercicio”, con el Plan Regular de Maestros (Puestos en Práctica) en el Curso 1971 – 72, como Director del ISE Provincial. Señalada en la Resolución Ministerial No. 67 / 71.

Participa activamente en la organización de las instituciones encargadas de la Formación de Maestros en la provincia y el país, en la reunificación de las existentes y en los cursos de Maestros populares de Primaria y profesores populares de Secundaria. En la constitución del Instituto de Superación Educacional de la provincia de Matanzas

1968.- Designado en 1967 se desempeña como director general de la Ciudad Escolar “Granma” con veinticinco bloques de edificios, que conjuga la formación de maestros con los estudios de sexto grado para estudiantes del sector rural. En esa etapa atiende la Práctica Docente de la escuela “Antón Makarenko y del Instituto “Enrique José Varona, los alumnos de práctica docente de la Provincia y el Plan de Titulación para Maestros Primarios, que recibían los Cursos Intensivos en Verano en los Bloques de Edificios de la ciudad escolar Granma, atendidos por sus profesores, el Equipo Técnico del Plan Titulación de la Provincia y la propia dirección.

1969.- Trabaja intensamente en la formación emergente de maestros, en la elaboración de publicaciones para dar soporte técnico a la preparación técnica de maestros y sus profesores, en la aplicación de nuevas metodologías y en los cambios organizativos que se producen para la masificación de la enseñanza, que se produce a 10 años de Revolución en el poder.

1970.- En agosto de 1970 integró el Consejo de Dirección del Curso Nacional a Directores y Asesores del MINED, ofrecido por Especialistas Cubanos, Franceses y norteamericanos, en la Ciudad Escolar Granma, Varadero y de la cual era su Director General. En los años 1970-71 participó como parte de la Comisión Provincial y Nacional en el Primer Congreso de Educación y Cultura, en su organización y presentación de ponencias.

1971.- En el curso 1971-72 desarrolla activo trabajo, desde la Dirección Provincial de Educación, como Director del Instituto de Superación Educacional (ISE) de la provincia y deja constituidos exitosamente, los de las Regiones: Matanzas, Cárdenas, Jovellanos, Colón y Jagüey.

1972.- Nace, conjuntamente con la Sede Universitaria de Matanzas, el Instituto Superior Pedagógico, el 9 de mayo de 1972, es fundador por tanto y participa activamente del primer proceso de universalización de la Educación Superior.

1973.- Trabaja arduamente en la organización del Instituto Pedagógico .

1974.- Se decide por las instancias superiores que dirigiera solamente el I. Superior Pedagógico y participa activamente en la organización y control del Destacamento Pedagógico “Manuel Ascunce Domenech “ y en los Cursos Dirigidos en la Formación Profesoral de Secundaria Superior, enviando información directa al Ministro sobre las Investigaciones realizadas

1975.- Se le nombra, en el cargo de Delegado del Instituto Pedagógico de la Sede Universitaria de Matanzas, cargo que venía desempeñando, desde la fundación.

1976.- Es nombrado Jefe de Departamento Metodológico de la Sede universitaria. Aprueba los ejercicios en la categoría de Profesor Titular

1977.- Se nombra a Roberto Verrier Rodríguez en el cargo de Jefe del Departamento de Organización Docente y Medios Técnicos de la Dirección Docente del Centro Universitario de Matanzas.

1978.- Participa en el I Forum Científico del Centro Universitario de Matanzas, con dos trabajos de desarrollo y ofrece una conferencia, en mayo, en evento de carácter Nacional, realizado en Matanzas.

1979.- En 1979 participa en el I FORUM CIENTÍFICO UNIVERSITARIO, en el Centro Universitario, con las ponencias: “La Evaluación Integral del Estudiante” y “La Optimización de los nuevos Planes de Estudios y Programas en los Cursos Regulares”.Asiste como alumno al Ciclo de Conferencias de Filosofía Marxista- Leninista ofrecido por el Candidato a Doctor en Ciencias Filosóficas Vatcheslav Vasilievich Grechanyi, obtiene resultados de Excelente en la evaluación.

1980.- Se destaca como Activista de Historia, recibe múltiples reconocimientos por plasmar en documentos, múltiples hechos del desarrollo educacional, y social de la Provincia. Participa en la Victoriosa Marcha del Pueblo Combatiente, realizada en todo el País el 17 de Mayo, contra las agresiones imperialistas, contra el criminal bloqueo económico, contra la ilegal base naval de Guantánamo, contra los arbitrarios vuelos espías sobre nuestro territorio.

1981.- Es un año productivo en la elaboración de documentos metodológicos y participación en eventos científicos en temas como “Articulación Vertical de la Enseñanza Media Superior con la Superior en Matemática, Física y Química (Colectivo de Autores de una Investigación), Experiencias, sugerencias y modificaciones en el desarrollo del curso básico de Pedagogía. Ofrece Conferencia en Curso de Perfeccionamiento para Jefes de Departamentos, en el tema de los Principios Didácticos..

1982.- En octubre y noviembre ofrece el Curso de Pedagogía a los Alumnos Ayudantes, atiende durante más de 20 años este Movimiento en la Universidad. Participa el 5 de noviembre en el Primer Encuentro Provincial de Historiadores, asistiendo como Jurado y Delegado.

1983.- Desde 1981 se desempeña como metodólogo de la Vicerectoría Docente hasta el 2006 que pasa a ser profesor del Centro de Estudio y Desarrollo Educacional de la propia Universidad. Recibe la medalla “José Tey” por méritos relevantes en la Educación. Integra uno de los primeros tribunales de categorización docente creados y permanece en el desarrollo de estas funciones como Presidente.

1984.- Se le designa Presidente del Tribunal Especial para la Categorización de Profesores Adjuntos en las diversas manifestaciones artísticas. En diciembre de ese mismo año, EL UNIVERSITARIO, Órgano del Centro Universitario “Camilo Cienfuegos” publica con su foto el siguiente escrito: ROBERTO VERRIER, MAESTRO DE MAESTROS El Dr. Roberto Andrés Verrier es maestro desde 1947, pero mucho más que maestro ha sido maestro de maestros. No ha habido campaña relacionada con la formación de educadores en la que no haya participado directamente. No sería posible enumerar todas las funciones que ha desempeñado en el trabajo técnico metodológico y de dirección en la Educación en Cuba En la presencia del Dr. Roberto Verrier, hacemos, simbólicamente, una representación de todos los hombres y mujeres que han dedicado una larga vida de trabajo en el sector educacional a la difícil tarea de formar al hombre.

1985.- Se presenta a eventos y/o son publicados artículos como autor principal con los títulos : “ Criterios valorativos sobre el trabajo desarrollado por el Movimiento de Alumnos Ayudantes y su repercusión en la formación integral de los nuevos profesionales”, “El Patriotismo y el Internacionalismo Proletario en las Convicciones Socialistas”, Entre 1985 – 86, durante su recuperación del accidente que sufrió, en cumplimiento de tareas de la Defensa Civil, escribió numerosos artículos por el 150 ANIVERSARIO DEL NATALICIO DE MÁXIMO GÓMEZ BÁEZ, que le aseguró su selección para el otorgamiento de la Medalla 150 Aniversario de su Natalicio, entregado en la Sala de Historia de la Universidad de Matanzas “Camilo Cienfuegos”, en Acto Especial, por la Unión Nacional de Historiadores y el Comité Provincial del Partido.

1986.- Sus artículos “El Sistema de Objetivos en la Preparación de Asignaturas” y “Metódica para impartir la clase Metodológica Instructiva”, se aceptan para su publicación en Revista Cubana de Educación Superior. El Ministerio de Educación Superior publica el libro “Temas sobre Didáctica de la Educación Superior de un colectivo de autores que preside.

1987.- La obra:”Pedagogía Curso Básico” para cursos de posgrado de profesores universitarios es aprobada para su inclusión en el Plan de Publicaciones de la Empresa Nacional de Publicaciones del Ministerio de Educación Superior con el Código 7E-757

1988.- El 26 de enero de 1988, en conmemoración del 135 Aniversario del Natalicio del Héroe Nacional José Martí, la Vice Rectoría de Trabajo Educativo del Instituto Superior Agroindustrial, hoy Universidad de Matanzas crea la Cátedra Martiana y forma parte de su directiva. El 23 de Noviembre de 1988 recibe de la Revista Cubana de Educación Superior el nombramiento de Representante de la Revista.

1989.- Investiga con otros profesores y se le publica el artículo “Necesidad de Planificar, Orientar y Controlar el tiempo de autopreparación de los estudiantes”

1990.- Participa activamente en Pedagogía 90 “Encuentro de Educadores por un Mundo Mejor”, y lleva su ponencia “Experiencia Didáctica en la formación del profesional de perfil amplio”

1991.- Formó parte de la Mesa Redonda que se realizó en el Archivo Histórico, por la Fundación de la Ciudad, en octubre.

El 10 de diciembre asistía al acto que se desarrolló en homenaje a los Alfabetizadores de la Universidad.

1992.- Participa activamente en la organización y festejos por el 45 Aniversario de la Graduación del grupo de Estudiantes de la Escuela Normal de Matanzas, al cual pertenece. Se le otorga la MEDALLA CONMEMORATIVA XX ANIVERSARIO por su destacada participación en el desarrollo de la educación superior en la provincia. Entre las múltiples actividades que realiza, ofrece del 22 al 26 de Junio un Curso de Postgrado de Didáctica, al grupo de Profesores de Biología del Instituto Superior Pedagógico “Juan Marinello” y al final recibe una tarjeta firmada por todos que dice: Cuando lo escuchábamos en sus intervenciones, recordamos las palabras de Varela: “Por buen maestro entendemos el que conoce a fondo y comunica con claridad la materia que enseña y tiene, por su dignidad, decoro y juicio, un dulce imperio sobre el corazón de sus alumnos”. El viernes 31 de Julio sale en el Periódico Girón un artículo, por Roberto Vázquez Pérez, titulado “UNA VOLUNTAD PARA CONTRIBUIR” con la foto de Verrier, en la que en sus primeros párrafos señala: Entre la generación de maestros que han hecho cumplir los principios educacionales proclamados por nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en la Historia me Absolverá, merece distinción Roberto A. Verrier Rodríguez. Con la sencillez de carácter y la modestia, rasgos que identifican su ejecutoria personal, este pedagogo, con 45 años en el aula disfruta de haber formado muchas generaciones bajo los principios martianos. Conoce de las vicisitudes del estudiante pobre y discriminado por el hecho de no vestir un uniforme nuevo y también de la farsa que fue el cacareado desayuno escolar”. O sufrió el dolor de acompañar a un revolucionario herido a fin de que no fuera asesinado por la policía batistiana y también por la muerte de un compañero de lucha: René Fraga Moreno... (Con la labor realizada durante años de Revolución) Roberto es prolijo en la cita y en el detalle de los acontecimientos. Gusta destacar la iniciativa que propicia esta profesión y los tiempos de revolución. Su entusiasmo mueve al ejemplo”.

1993.- El Rector Arquitecto. Angel Vega García recibe del Ing. José Musa Simón, Rector en Las Tunas, su agradecimiento por haber posibilitado que durante los días 26 – 30 de abril, los profesores Roberto Verrier Rodríguez y Rita Martínez Pichardo, impartieran los Cursos de Postgrados de “Didáctica de la Educación Superior” y “Diseño de una Disciplina”, destacando el esfuerzo y la dedicación para que en tan breve tiempo los profesores lograran la adquisición de conocimientos, para elevar la calidad del trabajo docente y metodológico, en una institución tan joven. Recibe la Medalla Tricentaria de la Ciudad de Matanzas, acompañada por una bandera pequeña, con el símbolo y el escudo de la Ciudad y el Lema: Ciudad de Matanzas Tricentenario de su Fundación 1893 Octubre 1993.

1994.- Del 8 al 11 de noviembre participa como Ponente en Evento Internacional “Sociedad, Educación y Ciencias Sociales, en la Universidad de Matanzas “Camilo Cienfuegos” y en la semana del 22 de noviembre participa en Santiago de Cuba, en el Congreso de la Asociación de Pedagogos de Cuba

1995.- Del 23 al 28 de Enero participa en el II Encuentro Científico entre Pedagogos Cubanos y Norteamericanos, como Delegado, Evento Internacional realizado en Pinar del Río, con el tema Formación y Superación de Maestros. Es uno de los profesores (Pedagogía) de la Universidad de Matanzas que viaja a Acre, a través de un convenio con la Universidad Federal de Acre (UFAC). Publica el artículo “Trazos del Pensamiento Político de Martí”. Ofrece en

Cruzeiro del Sur – Acre, el Curso de Metodología de la Investigación. Se le designa para componer el Tribunal examinador para el Concurso Público de profesores a la Universidad Federal de Acre. Ofrece conferencias sobre la Educación y la Historia de Cuba.

1996.-Participa en numerosas actividades educacionales con la Secretaría de Educación en el Estado de Acre sobre la Alfabetización, la planificación escolar, el Perfeccionamiento de Planes de Estudio y Programas y otras tareas que les fueron solicitadas por el Secretario de Educación y otros Funcionarios. En Cruzeiro do Sul se coloca una Placa de Bronce con su nombre por el Curso de la Especialidad, por haber impartido 3 de las 7 asignaturas que se ofrecen. Este acto del Curso, se realiza con la presencia de las autoridades del Estado y municipio y de la UFAC, recibiendo, además, una placa como Educador Destacado. Ofreció más de 50 Conversatorios con alumnos y profesores de la Universidad Federal de Acre, sobre la Revolución Cubana y la Educación, en Río Branco, Cruzeiro do Sul, Tarauacá y en la UFAC. El 27 de septiembre, la Asociación de Pedagogos de Cuba y la AELAC Filial Matanzas, le entregan un DIPLOMA DE MÉRITO por su notable labor Profesional en el Intercambio Académico, en Reconocimiento a los méritos obtenidos y a su condición de Presidente de la Asociación. Ejecutivo Provincial APC - AELAC Matanzas.

1997.- Recibe en el 50 Aniversario de su graduación el reconocimiento de sus compañeros de aula por mantenerse en activo. Asiste del 19 al 21 de Noviembre en Santiago de Cuba al I Congreso de la Asociación de Pedagogos de Cuba y el Capítulo Cuba de la AELAC, y asistía como Delegado, como miembro del Ejecutivo Nacional, resultando reelecto como Miembro del Ejecutivo Nacional, con una alta votación.

1998.- El 27 de marzo presta servicio a la Dirección de Cultura como oponente al trabajo “Cronología científico-técnica de Ernesto Che Guevara”, contribuyendo así al enriquecimiento de dicha investigación, lo cual es valorado muy positivamente en carta del Presidente del Consejo Científico el profesor Raúl Ruiz Rodríguez.

1999.- En febrero asiste al Congreso Pedagogía 99 con la ponencia Pedagogía en las Universidades cubanas. El sábado 13 de marzo asistía como Invitado a las Actividades por la primera Graduación de la Maestría en Producción Bovina, de la cual fue Profesor. El 15 de marzo se realiza la Asamblea Provincial de la UNHIC de Ratificación o Renovación de Candidatos al Ejecutivo Provincial, saliendo electos Juana Ortiz como Presidenta, y Roberto Verrier como Vicepresidente, responsabilidad que ocupa hasta hoy. El 22 de diciembre recibe del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte, el Certificado de Vanguardia Nacional, con el lema “Haber servido, obliga a continuar sirviendo”, José Martí con la firma del Secretario General del SNTECD.

2000.- Desde diciembre del 99 hasta marzo del 2000 permaneció como Profesor Invitado de la Escuela Técnica Federal de Roraima, Brasil, con el objetivo de culminar el proceso para la Defensa de la Maestría en Ciencias de la Educación Superior de 28 profesores, ofrecida la misma por el Centro de Desarrollo Educativo de la Universidad de Matanzas, a fin de constituir los Tribunales y la revisión de las Tesis. Resultó exitoso el proceso Actuó como Coordinador del Evento Seminario Científico Pedagógico del Amazonas, realizado en marzo del 2000 en dicha Escuela, con la presentación de conferencias y ponencias, con más de 100 participantes. Fue un éxito, con el

96,5 % de Defensas realizadas. Firma un Preconvenio con la Secretaría de Educación y el Gobierno de Roraima, para iniciar la formación de 30 profesores en la Maestría en Ciencias de la Educación Superior, a la que se unieron 4 de otras instituciones. El 25 de febrero recibía la **DISTINCIÓN ESPECIAL DEL MINISTRO DE EDUCACIÓN SUPERIOR**, por sus resultados relevantes en el trabajo de Postgrado en la Educación Superior, durante el año 1999. En los meses de agosto y septiembre del 2000 permaneció en Boa Vista, Roraima, Brasil, como profesor Invitado de la Secretaría de Educación de Roraima, con la finalidad de evaluar los resultados parciales de los 34 profesores matriculados en la Maestría de Ciencias de la Educación Superior, los que obtuvieron resultados muy positivos. El 16 de mayo del 2000, el Ministro de Educación Superior le nombra miembro de los Tribunales aprobados para Profesores Auxiliares y Titulares propios, de los Institutos Superiores Pedagógicos de Sgo de Cuba, "Frank País" y de Matanzas, "Juan Marinello"

2001.- Desde marzo del 2001 hasta septiembre, de nuevo viaja a Brasil a la ciudad de Boa Vista, Roraima, como Coordinador de la Maestría, Profesor de Seminario de Proyecto II y Tutor de 10 maestrantes, con el objetivo de terminar el proceso, revisar las Tesis y formar parte de los Tribunales, con 9 Profesores, 3 del Pedagógico. Coordinador del Primer Seminario Internacional sobre la Formación de Educadores para el Siglo XXI, con más de 500 participantes, 11 conferencistas, 3 cubanos, en que ofreció conferencia y formó parte de Tribunales. Fue un éxito, 100% de Defensas efectuadas. También ofreció Conferencia en Manaus, capital del Estado de Amazonas, con otros profesores, para los 500 participantes del magisterio de ese Estado.

2002.- El 3 de enero fallece su querida compañera, María Teresa Castro Ramos, la que fue esposa, madre, revolucionaria ejemplar, la que lo ayudó y motivó mucho en sus labores, estudios, superación y éxitos alcanzados durante su vida, desde su unión y le dio una familia grande, hijos, nietos, bisnietos, para seguir hacia delante en su labor profesional. Realizaba sus honras fúnebres, en el Cementerio San Carlos de Matanzas, la Sra. Arleen Rodríguez Derivet, su nuera, quien destacó los méritos personales y revolucionarios de su suegra, El 19 de abril, la Comisión Provincial del FORUM de Ciencia y Técnica de Matanzas, le otorga la condición de **RECONOCIMIENTO ESPECIAL** a Roberto Verrier por su entrega y dedicación a las tareas del Movimiento del Forum durante el año. "No importan las dificultades de hoy, pero sí crear un país que viva de su inteligencia y de su sudor..." Fidel, así aparece en el documento que hace constarlo. En julio, la Asamblea Municipal del Poder Popular le otorga la Categoría de "Hijo Ilustre de Matanzas". El 18 de julio, La Oficina del Historiador de la Ciudad de Matanzas otorga el "DIPLOMA DE RECONOCIMIENTO A: Roberto Verrier Rodríguez, por su eficiente colaboración con esta Institución y en homenaje por el Día del Historiador. "¡Somos hombres, además de cubanos, y peleamos por el decoro y la felicidad de los hombres!" José Martí. Firma Dr. Arnaldo Jiménez de la Cal

2003.- En marzo, la CTC Provincial lo declara "Personalidad en Educación"; en julio la UNHIC Provincial le otorga el Premio Anual "Antonio José Valdés". En Agosto, recibe, junto al Dr. Armando Hart, el homenaje de los Maestros Voluntarios, en el antiguo Edificio de Educación en la calle Oficios, en La Habana. Es designado Miembro de Honor de la ONG Hispanidad y Mestizaje. En octubre del 2003 la Asociación de Pedagogos lo declara el Pedagogo de

mayor experiencia en la Provincia; Vanguardia Nacional del SNTECD, se le otorga la medalla Distinción por la Cultura Cubana, aprobada por el Ministro de Cultura el 7 de Octubre del 2003, propuesta por la UNHIC Nacional, entregada en Acto Solemne en el Instituto de Historia de Cuba, Anexo al Comité Central del PCC, el 19 de Mayo del 2004. La Unión Nacional de Historiadores de Cuba, Filial Provincial de Matanzas, otorga el "PREMIO Antonio José Valdés", por su aporte en la Enseñanza, Investigación y Divulgación de la Historia. Dado en Matanzas, a los 17 días del mes de julio del 2003, "AÑO DE GLORIOSOANIVERSARIOS DE MARTÍ Y DEL MONCADA. Firma Juana Ortiz Ricardo. Presidente de la UNHIC Filial Matanzas".

2004.- El 10 de mayo, El Consejo Científico de Veterinaria de la Provincia le rinde un homenaje, le designa como Miembro de Honor del mismo, y se le hace entrega, en la Sala de Historia de la Universidad de Matanzas "Camilo Cienfuegos, del Diploma, el Sello distintivo de Veterinaria y la Resolución correspondiente. En mayo se le otorga la "Distinción Fernando Portuondo", por la Unión Nacional de Historiadores de Cuba, con Méritos como Historiador y Pedagogo.

2005.- En Octubre, se le entrega en el Teatro Cárdenas, el Premio Nacional "La Utilidad de la Virtud" que concede la "Sociedad Cultural José Martí", y le es otorgado el Premio Nacional de Pedagogía por la Asociación de Pedagogos de Cuba, este último lo recibe su hijo por encontrarse como profesor consultor en Brasil. Antes de salir de Brasil en diciembre del 2005, Verrier recibe una invitación de los 9 alumnos de la Maestría en Ciencias de la Educación Superior residentes en la Ciudad de Teófilo Otoni, Minas Gerais, que fueron atendidos por él en la asignatura Seminarios de Proyecto II para la culminación de sus Tesis, que formaron el Equipo: "SOÑAMOS EL SUEÑO CIERTO", donde aparece una Página dedicada a los profesores y donde puede leerse : "al Doctor Roberto Andrés Verrier Rodríguez, un gran líder de la política cubana y defensor y propagador de la Cultura".

2006.- Los meses de enero y febrero del 2006 fueron de una gran dedicación a los 4 maestrantes que atendía de Brasil. Las 4 obtuvieron evaluación de Excelente. El 6 de mayo participa en calidad de Invitado en la 3ra Jornada Científico Metodológica Profesor Estudiantil de la Sede Universitaria de Matanzas "Medardo Vitier Guanache". Es un entusiasta colaborador del proceso de universalización que se produce en la provincia a partir del año 2000. El 21 de enero del 2006, en la reunión de la UNHIC, su Ejecutivo Provincial, recibe una tarjeta que dice: Se tiene el talento para honrarse con él, no para deshonorar a los demás. La sencillez es la grandeza" José Martí. Usted es grande y firman "los compañeros que lo quieren y admiran". La Comisión Organizadora del Taller Científico Nacional "Martí en la Batalla de Ideas" celebrado en Matanzas, los días 25 y 26 de mayo 2006, le otorga diploma de ponente por su activa participación en el Programa Científico del Evento, con la presentación del Trabajo "Bolívar y Martí en la Revolución Latinoamericana

2007.- Inicia el Curso No. 60 en su vida laboral, siguiendo las huellas de sus viejos Maestros y Familiares Neopoblanos. Es profesor de pre-grado y posgrado en la Universidad de Matanzas, miembro del Comité de la Maestría en Ciencias de la Educación Superior y tiene en su haber más de 80 artículos publicados como resultados de su investigación y trabajos en colaboración en las Revistas Cubana de Educación Superior y de la Biblioteca Nacional José Martí, en el Periódico Girón de Matanzas y 26 de julio de Tunas, El

Universitario, Triunvirato, Sitios Web e Internet, en el Sitio Web de la Universidad, correspondiente al sitio Martiano de la Facultad Q-M tiene 10 trabajos . Además tiene publicado el Folleto de Aritmética en la Escuela Normal, Folleto de La Matemática y su Didáctica para el ISE, en el Curso de los Maestros Integrados como Maestros Primarios; Algunos Temas sobre Didáctica Universitaria y dos Tomos de Pedagogía Básica, publicados los tres, por el Ministerio de Educación Superior (MES), 10 Monografías Didácticas, publicadas: 1 por el MES y 9 por la Universidad de Matanzas, actualizadas recientemente y presentadas (Digitalizadas) en la Pública de los metodólogos, para uso de profesores y dirigentes universitarios. Colaborador de la obra "Girón: Biografía de una Victoria", con la Historia de los resultados del ataque mercenario por Girón, con la revisión de más de 40 Biografías de Mártires de esa gloriosa gesta, donde el Imperialismo sufrió su primera derrota militar en América Latina. Es un activo miembro de organizaciones políticas y de masas, de asociaciones como la de los historiadores, los pedagogos y colaborador de la asociación de economistas de Cuba; miembro fundador de la Sociedad de Historia de la Ciencia; miembro de la Sociedad Económica de Amigos del País así como del Consejo Científico Asesor de Historia del Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba.

2007.- Profesor Invitado para ofrecer el Curso de Seminarios de Proyecto I, en Minas Gerais, Brasil, del 20 de marzo al 27 de mayo, atendiendo Tesis y 2 Trabajos de 2 Asignaturas cursadas, que fueron cumplidas. Formó parte como Tribunal de la Conferencia Científica Metodológica. Ponente y Dirección de Mesa de la Convención Científica Internacional de la UMCC, realizada en Varadero, con invitados extranjeros. Organizador del Evento Provincial Universidad 2008, desarrollado exitosamente. Formó parte de la Delegación de la Filial Provincial de la UNHIC, al Congreso Nacional, Orgánico. Comenzó el Curso No 61 en septiembre del año y continúa en Combate...